

COLUMNAS DE 10 de febrero 2021

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO

Propuesta 'trumpiana' de Ricardo Monreal

De prosperar, la iniciativa del senador morenista Ricardo Monreal para regular las redes sociales, inspirada en una repugnante solidaridad con Donald Trump, no solo favorecerá a violadores de reglas fijadas por los propietarios. Dará al traste con la austeridad "republicana" que tanto cacarea la 4T. Solo hay que imaginar las decenas de miles de trabajadores que el Instituto Federal de Telecomunicaciones deberá contratar para solucionar controversias que hoy se resuelven de manera algorítmica, en primer lugar, y en segundo con puñados de gente capacitada para discernir, por ejemplo, casos como si la imagen de una mujer amamantando a su bebé puede o no ser considerada pornográfica.

La pretensión es que el Instituto autorice los términos y condiciones de firmas como Facebook, Instagram o Twitter, y que éstas cuenten con lo que ya tienen: personal que atiende problemas de perfiles suspendidos o eliminados, pero también quiere que el IFT, además de regular y vigilar a esas empresas, atienda inconformidades de manera directa.

En la iniciativa se trata a las redes como si fueran *concesionadas* porque se difunden por el espectro radioeléctrico, recurso natural intangible, un bien público regulado por el Estado, que se usa para servicios de radio, televisión, telefonía e internet, pero no son medios *nacionales*, sino *globales*.

Lo que sugiere la propuesta es equiparable a que se requiriera permiso del IFT para instalar una televisión casera.

Hace poco más de un año, el experto de MILENIO en tecnología y comunicaciones ciberespaciales, Fernando Santillanes, publicó sobre la visita que hizo a las oficinas de Facebook en Barcelona. Platicó con algunos de los revisores de contenidos originados en América Latina y que ven aquellas publicaciones que violan las reglas de la empresa con videos, fotografías, textos de maltrato animal, atropellos sexuales o de género, racismo, discursos de odio y materiales de violencia extrema.

"*Todo lo que hacen los revisores es posible gracias a un software, que es el que realmente revisa y decide automáticamente el contenido (...). Solo cuando hay dudas, un humano entra en acción*", escribió.

Y es que, ante miles de millones de publicaciones diarias en esa red, es imposible que el trabajo recaiga en *personas físicas*. Únicamente "si un usuario lo reporta, habrá una revisión humana". El algoritmo aprende de esas decisiones, la operación va perfeccionándose, y así se trabaja "24 horas, siete días de la semana, en 50 idiomas".

En otras palabras, la iniciativa sugiere una regresión virtual a la prehistoria.

¿Cuánto significaría para el erario que lo que hoy se resuelve con tecnología deban hacerlo empleados a los que Monreal imagina especializados en derechos humanos y libertad de expresión?

Fuera máscaras: el verdadero propósito de regular las *sex benditas redes sociales* no es otro que los morenistas puedan propalar las mentiras que quieran o esparcir llamados a la ilegalidad... como sucedió con Trump.

COLUMNA EN PRIVADO AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA DIARIO MILENIO

Un "detente" para los gobernadores

Tienen una asombrosa capacidad para ignorar lo que dicen.

Florestán

El presidente López Obrador, respaldado por el doctor Hugo López-Gatell, sostuvo siempre que su *fuerza moral* y sus *detentes* eran su vacuna contra el covid y que por eso no usaba cubrebocas.

Y la mayoría de su feligresía se lo creyó y siguió. Los suyos no se cuidaron, rechazaron el cubrebocas, y así llegamos al 24 de enero, cuando al regreso de una gira a Monterrey y San Luis Potosí, el Presidente dio positivo al virus, habiéndose sentido mal, dijo, desde el día anterior.

Aquel domingo, las muertes sumaban 149 mil 614 y los contagios un millón 763 mil 219. Anoche llegamos a 168 mil fallecimientos, el cuarto peor día en defunciones, con mil 701, y a un millón 946 mil 751 casos.

López Obrador cumplió su confinamiento de 14 días, roto solo por dos videos, para reaparecer este lunes en la mañanera, le decía ayer, tal y como se había ido.

Pues bien, entre los contagiados hay un dato a destacar: casi la mitad de los gobernadores se han contagiado en esta pandemia, 15 de 32, y todos se han recuperado.

El primero fue Omar Fayad, de Hidalgo, en marzo pasado, y el más reciente Antonio Echevarría, de Nayarit, pasando por Adán Augusto López, Tabasco; Francisco Domínguez, Querétaro; Héctor Astudillo, Guerrero; Silvano Aureoles, Michoacán; Francisco García Cabeza de Vaca, Tamaulipas; Carlos Joaquín, Quintana Roo; José Rosas Aispuru, Durango; Mauricio Vila, Yucatán; Claudia Sheinbaum, Ciudad de México; Carlos Mendoza, Baja California Sur; Claudia Pavlovich, Sonora; Jaime Bonilla, Baja California; Alejandro Tello, Zacatecas; Diego Sinuhé Rodríguez, Guanajuato; Ignacio Peralta, Colima, y Alejandro Murat, Oaxaca.

Esta debe ser otra marca mundial de México en la pandemia: la mitad de los gobernadores, contagiados.

RETALES

1. AMO. Morena en la Cámara de Diputados confirmó que es una oficialía de partes del Ejecutivo. Por la mañana, el Presidente dijo que su iniciativa de la ley eléctrica se aprobaría *sin moverle una coma*, cuando su bancada citó de inmediato a una *reunión extraordinaria con carácter de urgente* para procesarla. Por eso el 6 de junio;
2. COCHINITO. Este gobierno recibió en diciembre de 2018 un Fondo de Estabilización de Ingresos con 279 mil millones de pesos. Para diciembre de 2019, le había bajado a 158 mil millones, y al cierre de 2020 quedaban 9 mil 498 millones. Es decir, en dos años le sacó 269 mil 502 millones de pesos, y en 2019 sin crisis; y
3. VACUNAS. Ya se incumplió la meta de vacunar, dos dosis, a todo el sector salud. Cientos de miles no han recibido ni la primera, y el gobierno tampoco podrá cumplir la de vacunar a 15.1 millones de adultos mayores de sesenta años en febrero y marzo. Entiendo el retraso de Pfizer, pero hoy, insisto, ni hay vacunas ni un programa transparente y eficaz para aplicarlas.

- Universal: [Kiosko](#) / [A río revuelto, ganancia de...](#) (Sonia Mendoza / (p.13)
- Excélsior: Razones / [La banalidad opositora](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.12)
- Reforma: De Política y Cosas Peores / [Duro de cabeza](#) / Catón (p.9)
- Universal: Historias de Reportero / [Yo nunca nunca](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)
- Universal: [Los dos pecados de AMLO](#) / Ricardo Rocha (p.11)
- Milenio: Día con Día / [Presidente: aquí ha mentido](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)
- Milenio: Doble Mirada / [El regreso y lo que se viene](#) / Guillermo Valdés Castellanos (p.11)
- Excélsior: Arsenal / [El miedo a vacunarse y los 300 pesotes de López Obrador](#) / Francisco Garfias (p.4)
- Financiero: Estrictamente Personal / [El pleito \(interno\) de las vacunas](#) / Raymundo Riva Palacio (p.30)
- Universal: Plata o Plomo / [Una campaña pintada de rojo](#) / Alejandro Hope (p.7)
- Milenio: Duda Razonable / [El abuso sexual importa si eres de Morena](#) / Carlos Puig (p.2)
- Excélsior: Juegos de Poder / [Siguen tapándose los unos a los otros](#) / Leo Zuckermann (p.13)
- Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)
- Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)
- Universal: [Kiosko](#) (p.13)
- Milenio: [Trascendió](#) (p.2)
- Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)
- Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)
- Financiero: [Confidencial](#) (p.33)
- Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)
- 24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)
- La Razón: [Rozones](#) (p.2)
- Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)
- El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)
- El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)
- ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *uma MORENA a personajes externos en Toluca, Zinacantepec y Almoloya de Juárez*
- *Necesario fortalecer el trabajo político en todo el corredor*
- *Se conocen pláticas con Manuel Castrejón, como se advirtió con Gerardo Pliego*
- *Se perfilan Tony Rodríguez, Sánchez Isidoro y Albarrán como abanderados del PRI*
- *Competirá Gonzálo Alarcón por Distrito Local con PVEM*
- *Jaime López y Gerardo Lamas, activos del PAN Toluca*

• **Ricardo Sodi, acto de informe como se esperaba en el estilo que lleva en PJEM**

Los operadores políticos de la coalición “Va por el Estado de México” tendrían que encender los focos de alarma si no quieren perder los municipios más importantes del valle de Toluca, donde habían apostado por un crecimiento en los comicios próximos, pues el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) reforzó su atención el menos en los municipios de Ocoyoacac, Metepec, Toluca, Zinacantepec y Almoloya de Juárez.

Se trata de un corredor importante que integra municipios con mucha relevancia política como Toluca, por ser la capital del estado de México, sin embargo también abarca ayuntamientos en donde se observaba una gran posibilidad de ser recuperados por el Revolucionario Institucional (PRI) como el caso de Zinacantepec y Almoloya de Juárez.

En los últimos días los morenistas sumaron a personajes externos como Gerardo Pliego Santana, en Toluca, pensando con ello en lograr activos al proyecto de reelección de Juan Rodolfo Sánchez Gómez, así como a Abraham Saroné Campos, quien aun cuando no ha sido uno de los líderes más sólidos del magisterio estatal, al menos les permite enviar un mensaje de adhesión del sector que tradicionalmente se consideró afín al priismo.

Sánchez Gómez está platicando con otros panistas y priistas con quienes ha coincidido en el pasado reciente, pues no se puede perder de vista que Pliego fue su compañero de partido.

En Zinacantepec se registró como aspirante a la candidatura a la Presidencia Municipal, el empresario Everardo López Vilchis, también externo a MORENA, quien llevó su capital al proyecto morenista, luego de diversos acercamientos con el Grupo de Acción Política (GAP), pero también se conocen pláticas con Manuel Castrejón Morales, el ex presidente municipal.

Al interior del PRI no se conoce quién será la persona que encabece la coalición “Va por el Estado de México”, sin embargo así como se advirtió en otras municipalidades, en Zinacantepec el morenismo cabildea con Manuel Castrejón, para fortalecer el proyecto de permanencia en el ayuntamiento.

En Almoloya de Juárez se conoció el registro de Sandra Ocampo, como aspirante a la Presidencia Municipal, por MORENA, una mujer que tuvo acercamientos con diversas fuerzas partidistas, sin embargo todo parece indicar que encontró mejor acuerdo con Higinio Martínez Miranda, el líder del GAP. Será importante que el resto de los partidos refuercen el trabajo de los operadores políticos, pues por momentos se observan ciertos descuidos en el corredor que inicia en Ocoyoacac, viniendo de la Ciudad de México, para cruzar hacia el sur de la entidad, pues Lerma parece no tan complicado para el PRI como resultado de la falta de acuerdos en MORENA.

En Lerma es evidente que los intereses personales impiden que haya acuerdos en MORENA, lejos de eso se polarizará el voto porque hay aspirantes con cierto perfil en diferentes institutos políticos, en lugar de conjuntarlos, circunstancia que favorecerá al priismo.

En el caso de Metepec se observa que Fernando Flores Fernández, quien será el candidato de la coalición PAN-PRI-PRD, es un personaje posicionado, pues lleva meses trabajando para estar en esta condición, sin embargo son momentos para cerrar filas con el panismo y consolidarse como una opción para los priistas.

En lo que respecta a Gabriela Gamboa Sánchez, cumplió el requisito de anotarse como precandidata del PT a la alcaldía de Metepec, tomando en cuenta que en el siglado del convenio de la coalición “Juntos Haremos Historia”, con MORENA, este municipio fue asignado a los petistas.

Interesante.

Atajos

Por el centro: Las condiciones están dadas para que Marco “Tony” Antonio Rodríguez Hurtado, David Sánchez Isidoro y Alejandro Albarrán, se conviertan en los abanderados priistas a las Presidencias Municipales de Tlalnepantla, Coacalco y Ecatepec, respectivamente.

Rodríguez Hurtado será el abanderado de la coalición PRI-PAN-PRD a la alcaldía de Tlalnepantla, municipio que ya gobernó por ello conoce a la clase política.

En Coacalco, Sánchez Isidoro es un personaje que también fue alcalde, pero llevará el respaldo del PRD y el PAN, por ello sin duda será muy competitivo.

En Ecatepec, el PRI contendrá sin coalición, sin embargo se apostará por competir con Alejandro Albarrán, dirigente ceneopista.

Por la izquierda: En los comicios pasados, el Partido Verde Ecologista (PVEM) sumó una cantidad importante de votos en Atizapán de Zaragoza con la participación de Pedro Rodríguez Villegas, quien con la operación del PAN regresó a dicho partido y será el candidato a la alcaldía. Ahora, el verde ecologista logró la adhesión del también ex alcalde atizapense, Gonzálo Alarcón Bárcenas, quien será abanderado a diputado local.

Por la derecha: Jaime Amado López Gómez y Gerardo Lamas Pombo son dos panistas de Toluca que tendrán participación electoral en los comicios; ambos han sido miembros del cabildo y tienen su fuerza en el PAN.

Habrá que ver cómo se acomodan uno y otro en los espacios, pues las definiciones dependen del propio escenario de grupos en Acción Nacional. Lo que es claro, es que jugarán electoralmente.

Por el centro2: Ricardo Sodi Cuéllar rindió su Primer Informe como presidente del Poder Judicial del Estado de México, el arropo de los funcionarios del primer círculo del Ejecutivo fue notorio pero esperado, no podría ser de otra manera, pues se trata de sus alumnos en la Universidad Anáhuac, a quienes ha aconsejado en sus exámenes recepcionales, por ello lo colocaron en esta posición. Justamente por lo anterior es muy complicado para Sodi marcarse como un personaje con autonomía del Ejecutivo.

En su mensaje agradeció a todos, menos a quienes lo ayudaron a conseguir los votos para completar el empuje que recibió desde Palacio de Gobierno: los Magistrados, quienes hacen el trabajo de todo el

Tribunal.

Personajes claves que se dieron cita en la sede del Tribunal, son precisamente los artífices de la llegada de Sodi a la Presidencia, aunque abajo, hay quienes sugieren que quien opera es otro ex presidente. Lo importante será ahora analizar los resultados de un Poder Judicial que suma al menos seis meses cerrado, y contrastar lo que se presume con el proyecto que lanzó Sodi desde la plataforma de las redes sociales para enarbolar su campaña. Y claro, contabilizar el gasto del lucimiento de un personaje que tanto criticó el protagonismo y el dispendio.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MÉXICO

Cambios

Los cambios de partido en el Estado de México están a la orden del día. Muchos por supuesto, voltean los ojos a Morena, pues de acuerdo a sondeos, este partido sigue arriba en muchos municipios mexiquenses. Y así vemos al expanista de corazón **Gerardo Pliego Santana** ya feliz como morenista, a **Alfredo Durán Reveles** (antes del PAN y luego de MC) ya registrado como precandidato a presidente municipal de Cuautitlán Izcalli, lo mismo que su hermana **Patricia Durán Reveles** por Naucalpan y su hermano **José Luis** por el Partido Verde. Por cierto Gonzalo Alarcón, exalcalde panista de Atizapán se irá también al Partido Verde. En Tlalnepantla la llegada del expanista **Alberto Díaz** a Morena también ha causado escozor, pero si hemos de ser honestos, eso de las ideologías partidistas hace mucho tiempo se perdió... Los que sí realizaron una buena operación política, al llevar a Morena a los integrantes del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM) fueron los integrantes del grupo conocido como GAP que encabeza el senador **Higinio Martínez**. Y es que a este sindicato magisterial siempre se le había identificado con el PRI; por algo, el morenista **Maurilio Hernández**, presidente del Consejo Estatal de Morena, señaló que “El cambio no lo podrán parar las resistencias absurdas, ni las persecuciones injustas, haremos valer la fuerza que tiene el movimiento de millones de mexiquenses”. Y también el senador **Higinio Martínez** advirtió al gobierno mexiquense que no intenten posibles represalias a los profesores por sumarse a Morena. De hecho, Martínez Miranda pidió al gobernador **Alfredo del Mazo** y a los secretarios **Ernesto Nemer** y **Gerardo Monroy**, dejar a las profesoras y profesores que actúen con libertad, porque “No son sus tutores, no son sus capataces, no son los dueños del sindicato, ni de su decisión libre, y tampoco de la entidad, no la gobiernan sólo la administran”. Por supuesto que se siente la mano de la morenista **Delfina Gómez**. Vaya boquete que le abrieron al PRI, porque hablamos de miles de afiliados al SMSEM.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que a pesar de que el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), revisará los protocolos de campaña y del proceso electoral en general para reforzar las medidas preventivas y reducir al máximo las posibilidades de contagio, aclaran que no pueden intervenir en los procesos internos de los partidos, donde esperan se estén llevando a cabo todas las medidas preventivas para garantizar la salud de la población. Hacen notar que, durante esta etapa, se han llevado a cabo varios eventos masivos aparentemente sin ninguna precaución. Y son los que pretenden el voto para ser autoridades, imagínese.

Que hablando de autoridades, habrá de batallar para ganársela entre su cabildo, el nuevo alcalde de Zinacantepec, José Gustavo Vargas Cruz. Para darnos una idea de cómo están las cosas en esa comuna, lo primero que hizo fue llamar a los miembros a eliminar discrepancias entre ellos y mantener un diálogo en favor del municipio. Solo le faltó decir un “abrazos, no balazos” que se escuchara hasta el Almoloya Hilton.

Que precisamente para evitar desaguisados y procurar seguridad a la comunidad, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) convoca nuevamente a integrarse como elemento de la Seguridad y Protección Universitaria, invitación que se suma a la de julio del año pasado. Desgraciadamente, al parecer hay pocos con el perfil adecuado. Sin embargo la Institución sigue procurando este aspecto, ayer mismo inició el primer “Sendero Seguro” en beneficio de más de 2 mil 500 estudiantes del Centro Universitario de la UAEM Amecameca.

Que en más de seguridad, la Asociación de Propietarios del Parque Industrial Toluca 2000, señaló que recientemente su centro de videovigilancia interno se conectó el Centro de Control, Comando, Comunicación, Computo y Calidad del Estado de México (C5) de Toluca para mejorar la seguridad en sus instalaciones, y las cámaras que se conectaron son las que están ubicadas en los puntos de mayor riesgo dentro y fuera del parque. Esa idea, sin duda, lleva algunos años de retraso, pues hacer equipo con las cámaras de la iniciativa privada ya hubiera frenado un poco al menos la incidencia delictiva

COLUMNA ANÓTELO

DIGITAL MX

¡Anótelo!.. Se les desbordan los aspirantes a Morena en Cuautitlán Izcalli

[Escucha la nota](#)

¡Anótelo!.. En Cuautitlán Izcalli. Hay 15 aspirantes a la candidatura por la presidencia municipal... En la coalición “Va por el Estado de México”, la candidata será la actual diputada Karla Fiesco... Ya están todos los Durán en Morena... Berrinche de Marco Antonio Cruz... Ricardo Sodi rinde su primer informe... Respaldan exlíderes a secretario general del SMSEM

En Cuautitlán Izcalli la militancia se le desbordó al Movimiento de Regeneración Nacional. Hay quince aspirantes registrados que buscan la candidatura a la presidencia municipal; entre ellos, el actual alcalde Ricardo Núñez Ayala, el empresario Marco Antonio Galindo Carranza -quien, dicen, trae la venia desde el gobierno federal y está muy fortalecido con la militancia- y el expanista y exedil, Alfredo Durán Reveles -quien junto con sus hermanos Patricia y José Luis se han pasado a las filas morenistas-. A ellos se les suma una retahíla de aspirantes que quieren “sacrificarse por el bien de la comunidad”. Va a estar muy complicado que allí hagan una encuesta decente, sobre todo porque no pueden participar más de cuatro personas, así que primero deberán hacer un recortadero impresionante.

Por lo que corresponde a la coalición “Va por el Estado de México”, en Cuautitlán Izcalli le corresponde postular al Partido Acción Nacional y allí va como precandidata, única hasta el momento, la diputada Karla Fiesco García. Los votos del PRI y PRD se suman a los panistas. Especial atención pondrá la dirigente estatal tricolor, Alejandra del Moral Vela, porque querrá ganar en su tierra. Por el distrito federal 07 postularán a la síndica Joanna Alejandra Felipe Torres, una activista que ha tomado la bandera del apoyo a la mujer y le ha funcionado muy bien; mientras que por el distrito 14, que también involucra a una parte de Atizapán de Zaragoza, allí será postulada la expresidenta municipal Ana Balderas.

El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi Cuéllar, rindió ayer su primer informe al frente del Poder Judicial. Entre tantas cifras interesantes e importantes que ofreció a la sociedad mexiquense, sin duda resalta el hecho de que en 5 años se han registrado 541 denuncias por feminicidio en la entidad. Cifra dramática que se traduce en familias destrozadas, en niñas y niños en situación de orfandad, deserción escolar, dolor y desesperanza, entre otras consecuencias. Ante un aforo reducido, encabezado por el gobernador Alfredo Del Mazo, Sodi Cuéllar reiteró que los feminicidios se constituyen en la manifestación más extrema de los actos sistemáticos de violencia contra las niñas, adolescentes y mujeres, por el solo hecho de ser mujeres.

Dicen que los perredistas de Tultepec están enojados con su partido por la coalición con el PRI y el PAN, algo natural con este tipo de acuerdos. Pero, ¿tanto le dolió al alcalde sustituto, Marco Antonio Cruz, que no hayan respaldado sus ambiciones para presentarse como candidato a la alcaldía? Bueno, el berrinche, evidentemente, fue mayúsculo. En el partido del sol azteca prefirieron darle el espaldarazo a María Félix Espinosa Hernández, viuda del exalcalde Armando Portuguez Fuentes, quien verdaderamente es bien recordado en el municipio de los fuegos artificiales. En las urnas se verá qué tanto arrastre tiene Marco, que siempre estuvo a la sombra del fallecido edil.

Vaya respaldo que le mostraron al secretario general del SMSEM, José Manuel Uribe Navarrete durante los festejos del Día del Odontólogo, mientras ponían en marcha equipos para la salud dental de los maestros mexiquenses. Y es que, en representación de los ex secretarios generales, Ricardo Suárez Flores se mostró categóricamente leal a Uribe Navarrete, y a lo que hoy es la organización sindical estatal más importante de Latinoamérica. Dijo: “gracias por darme la oportunidad de estar contigo, lo estaremos siempre con plena lealtad y con plena justicia a nuestros principios sindicales”... pues parece que cierran filas en el magisterio cercano al tricolor.



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

